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Heute so leben, wie die Welt
morgen leben soil - konnen wir das?

Es lohnt sich, diese Frage genauer
zu untersuchen. Wird hier eine

grossartige Behauptung aufgestellt?
Wir alle mtissen die Konsequenzen

tragen, wenn Menschen um uns her-
um Forderungen an andere stellen,

selbst aber nicht entsprechend leben.
Ich kann keine qualitative

Verbesserung des Lebensstils
meiner Umwelt erwarten, wenn ich

mich selber ausklammere. Wenn wir

uns Frieden wiinschen, dann mussen

wir ihn zuerst in uns selbst und in den

Beziehungen zu den anderen finden.
Wenn wir Gerechtigkeit wollen, dann

mussen wir als erstes begangenes
Unrecht wiedergutmachen und uns
selbst korrekt verhalten. Wenn wir

uns nach einer besseren Zukunft

sehnen, dann sollten wir eigentlich
erkennen, dass wir alle fur ihre

Gestaltung verantwortlich sind.
Nur dann wird die Entwicklung des
menschlichen Charakters mit dem

technologischen und wissenschaftli-
chen Fortschritt gleichziehen konnen.

Durch die Kraft Gottes konnen die

notwendigen Anderungen im person-
lichen Charakter und in den sozialen

Strukturen in Gang kommen. Jeder
kann aus dieser Kraftquelle schopfen.

Warum also nicht heute so leben,

wie die Welt morgen leben soil?
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Neue Trends
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Unbestechlichkeit in Geschaft und Verwaltung
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iiber die Anwendbarkeit dieses neuen Trends

Zum Nachdenken

Von der Liebe Gottes, der Verpflichtung zum Dienen
und der fortwahrenden Erneuerung durch die Stille
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Mit der Kamera bei den Sommerkonferenzen festgehalten

Anderung der Unternehmenskultur

Aus der Sicht einer franzosischen Gewerkschaftssekretarin,
eines indischen Managers, eines englischen Betriebspsychologen,
eines italienischen Finanzexperten und eines
amerikanischen Unternehmensberaters

Die internationale Verschuldung
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Unerwartete Perspektive aus dem sudlichen Afrika
«Jetzt ist er mein Bruderw, von Alec Smith, Simbabwe
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IMeue
Poesie und Bierhumpen, oder...

«Von Natur aus bin ich eher schiichtern. Zurzeit studiere ich an der

Universitat von Durham, und zwar am Hartfield-College, aus dem
fast alle Rugbyspieier der Uni stammen. Beim Rugby wird oft ziem-
lich vial getrunken. Deswegen hat das College den Ruf von masslosem
Alkoholkonsum, Gewalttatigkeit oder zumindest Grobheit, worauf
ich nicht besonders stolz bin.

Am College gibt es <Poesie- und Bierhumpen-Abende>, an denen der
schmutzigste Witz, die abscheulichste Geschichte, das zweideutigste
Lied mit Freibier belohnt warden.

Da diese Art der Unterhaltung einigen meiner Freunde und mir nicht
gefallt, iibten wir fiir den nachsten Abend ein christliches Lied ein,
batten aber ziemlich Angst vor den Reaktionen der andern. Deshalb
gingen wir eine halbe Stunde vor unserem Auftritt in die College-
Kapelle und beteten, dass Gott die Herzen unserer Zuhorer fiir die

Osterreich:

Vergangenheit neu verstehen

Botschaft des Liedes dffnen moge. Wir standen ganz hinten in der
Bar. Als jemand das ekelhafteste Gedicht aufsagte, das ich je gehort
hatte, dachten wir: <Jetzt sind wir dran.> Wir rannten in unseren guten
Anziigen nach vorne, wahrend alle pfiffen und sich sagten: <Haha,
jetzt kommen die christlichen Typen!> Wir spielten und tanzten und
sangen unser offensichtlich christliches Lied, trotz unserer Angst. Zu
unserem Erstaunen waren alle begeistert, standen auf und klatschten
im Takt. Nachher sagten sie: <Das war ja phantastisch; ihr solltet
dfters bier singen.> Wir kamen ins Gesprach, und die Leute waren
sehr offen. Das freute uns sehr. Normalerweise ist die Atmosphare in
der Bar so schlecht, dass wir Gott eine Chance geben wollten, sich
einmal einen Ort anzusehen, in dem er sonst nicht erwiinscht ist... Fiir

das niichste Semester haben wir mehrere solche Abende geplant.»

Mark, Ensland

Renate Assam, Osterreich

Wir haben seit einem Jahr einen gewahlten Bundesprasidenten, der
von vielen in der Welt beschuldigt wird. im Dritten Reich den Juden
gegeniiber Unrecht getan zu haben.
Ich kann das nicht beurteilen, weil zu wenige Fakten vorliegen. Und
selbst falls er schuldig ware, babe ich kein Recht, jemanden zu
verurteilen, der wahrend des Nazi-Regimes lebte. Denn ich wurde in
einer Zeit geboren, in der man seine Meinung frei iiussern darf, ohne
verfolgt oder mit dem Tode bestraft zu werden. Auch musste ich nie
um das Leben oder das tagliche Brot bangen wie jene Menschen
damals oder heute in Landern, in denen Krieg und Diktatur herr-
schen.

Mich hat diese Diskussion jedoch veranlasst, die Vergangenheit mei-
nes Landes zu erforschen, sie anzunehmen und verantwortlich dazu zu

stehen. Soweit es fiir meine Erkenntnisse wichtig ist, mochte ich einen
ganz kurzen Abriss der osterreichischen Geschichte geben, wie ich sie
sehe: Unser Land ist 1918 als kleines, hauptsachlich deutschsprachiges
Uberbleibsel der grossen Donaumonarchie Osterreich-Ungarn
entstanden. Noch heute steht die Hauptstadt Wien mit vielen Pala-
sten, Strassen, Denkmalern, Musikstatten ganz im Zeichen jener
Zeit. Und wir Osterreicher sind stolz darauf.

Die junge Demokratie, die 1918 nach dem Untergang der Monarchie
entstand, konnte der Wirtschaftskrise und der Polarisierung der Par-
teien nicht standhalten. Es kam zum Biirgerkrieg, und 1938 mar-
schierte Hitler in Osterreich ein.

Einige waren dafiir und schrien lautstark, vor allem auch weil Hitler
Arbeit versprach und sie gab. Einige waren dagegen, sagten aber
nichts, weil es lebensgefahrlich war. Viele wussten auch nichts von
den Greueltaten oder waren zu sehr um sich selbst besorgt, um die
Zeichen zu erkennen. Einige mutige, starke Menschen erkannten das
Unrecht und widersetzten sich ihm. Viele von ihnen sind in Konzen-
trationslagern ums Leben gekommen.

1945 war der Krieg zu Ende; Osterreich wurde von den vier alliierten
Miichten UdSSR, USA, Grossbritannien und Frankreich besetzt.

Die osterreichischen Politiker bemiihten sich nun sehr, die Unabhiin-

gigkeit fur ihr Land zu erlangen. Dazu verwendeten sie auch das
Argument, Osterreich babe sich nicht freiwillig an das Deutsche Reich
angeschlossen, sondern sei gewaltsam besetzt worden. Nicht Anne-
xion, sondern Okkupation lage vor.

Im Falle der Annexion ware Osterreich ins Deutsche Reich integriert
worden und konnte niemals mehr als eigenstandiges Land existieren.
Die Theorie von der Okkupation setzte sich durch, 1955 erhielten wir



Trends
€<Und wenn ich as nicht kriege?»

«<Ach Mutti, du musst mir dieses Kleid kau-

fen. Wenn ich es nicht kriege, ist mein Leben
zerst6rt>. Ich hatte ofters solche <Gesprache>
mit meiner Mutter. Uber Materialismus

machte ich mir keine Gedanken und dachte

daher auch nie, dass ich materialistisch einge-
stelit sei. Aber in letzter Zeit habe ich oft

dariiber nachgedacht, wie tief der Materialis
mus in mir steckt. Es muss ja nicht heissen,
dass man vier Autos, eine Jacht und signierte
Tennisschuhe besitzt. Es ist vielmehr eine

Haltung, die dann am deutlichsten zum Vor-
schein kommt, wenn ich irgend etwas unbe-
dingt haben mochte. Die Angst, es eventuell

nicht zu bekommen, halt mich davon ab, an

andere zu denken und trennt mich von Gott.

Dies betrifft nicht nur Anschaffungen, son-
dern, auch was ich vom Leben erwarte. Ich

ertraume mir viel fiir mein Leben; Studium,

Reisen, lauter Dinge, fiir die man Geld beno-
tigt. Manchmal frage ich mich, ob Gott mir all
diese Traume zerstoren wiirde, wenn ich ihm

mein ganzes Leben anvertraute. Diese Angst
hat mich bisher davon zuriickgehalten, mich
von ganzem Herzen fiir Gott zu entscheiden.
Doch jetzt weiss ich, dass ich ihm vollkom-
men vertrauen kann und dass er nur mein

Bestes will. Susan, Neuseeland

unsere Unabhangigkeit, fiir die ich sehr dankbar bin. Freilich kann ich
ihren Wert wahrscheinlich gar nicht richtig einschiitzen, da ich nie
etwas anderes kennengelernt habe.

Dieselbe Argumentation, die zur Unabhangigkeit unseres Landes
beitrug, verfalschte und pragte allerdings auch das Geschichtsbild, das
meiner Generation vermittelt wurde: wir Osterreicher als die armen

Opfer des Nazi-Regimes! Dies ist ein falsches Geschichtsbild, das
vollig iibersieht, dass erstens Hitler aus Osterreich kam und zweitens
Osterreicher ebenfalls an der tdtenden Nazimaschinerie beteiligt
waren.

Ich erkenne, dass wir Osterreicher das gleiche Erbe zu tragen gehabt
hatten wie die Deutschen, uns aber bewusst oder unbewusst geschickt
davor gedriickt haben. Ich musste mich nie fiir meine Nationalitat
entschuldigen, aber viele Deutsche waren in dieser Lage. Ich komme
mir vor wie eines von zwei Kindern, das bevorzugt wurde und seine
Vorteile gerne akzeptierte, ohne an das andere zu denken.

Was durch mein Volk, meine Vater- und Grossvatergeneration, an
Morderischem angerichtet und zugelassen wurde, tut mir leid. Noch ,

: bewegt mich aber, dass wir bisher unseren Teil der Verantwor-
i.g nicht wahrgenommen haben und die Deutschen alles alleine

tragen liessen. Auch dies tut mir leid.

Ich fiihlte mich in letzter Zeit ofters verletzt, wenn Osterreich von

aller Welt beschuldigt und so dargestellt wurde, als bestiinde es nur
aus Nationalsozialisten und Antisemiten. Es gibt zwei Moglichkeiten,
damit umzugehen. Entweder kann ich mich, wie ich es anfangs tat, i
angegriffen fuhlen und mich verteidigen. Oder ich kann die Angele- !
genheit Gott hinlegen und ihn fragen, was ich, mein Volk und andere 1
Vdlker daraus lernen sollen. Ich erkannte fiir mich und mein Land, i
dass wir der Wahrheit - soweit wir sie erkennen - ins Auge sehen, i
unseren Teil der Schuld zugeben und Verantwortung dafur iiberneh- f
men sollen. |

Einen Gedanken legte Gott mir in diesem Zusammenhang ans Herz:
Solange du nur dich und dein Volk siehst - beschuldigt und verletzt -
und andererseits den ungerechten Angreifer, wirst du nie von der
Haltung des Beschuldigens und Verteidigens wegkommen. Das ist nur
moglich, wenn sich die Volker eine gemeinsame, grossere Aufgabe
stellen, die Versohnung und Zusammenarbeit notwendig macht, weil
sie die Liebe und Kraft aller Menschen benotigt. Diese Aufgabe ist fiir
mich das Mitbauen an Gottes Reich.

Renate Assam, stud, iur., Wien

«Ich rief meine Fran an...»

Der erste Brief
«Dies ist mein erster Besuch in Caux. Sofort fiel mir auf, was iiber

eine tagliche Zeit der Stille gesagt wurde. Ich dachte mir: <Genau das
brauche ich zu Hause. Eine Zeit der Stille, ungestort von meiner Frau,
den Kindern, Freunden und Kollegen.> Aber dann entdeckte ich, dass
es hier um eine andere <Stille Zeit> geht. Ich sah, wie mein Zimmerka-
merad jeden Morgen Gedanken in ein Notizbuch schrieb. Ich kaufte
mir fiir fiinf Franken auch eines und beschloss, alle meine Gedanken

wahrend meines Caux-Aufenthaltes hineinzuschreiben. Durch das

Gesprach mit den verschiedensten Menschen, durch Zuhoren, Nach-
denken, Notieren wurden in mir viele Erinnerungen an Fehler wach-
gerufen. Als ich dann meine Notizen durchlas und sah, was ich im
Riickblick auf die letzten Jahre alles aufgeschrieben hatte, konnte ich
kaum glauben, dass ich alle diese schmutzigen Tricks und elenden
Dinge getan hatte.

Mir wurde auch klar, dass dieses kleine Buch sehr viel wertvoller
geworden war. Es ist jetzt nicht mehr blosse fiinf Franken, sondern
<Millionen> wert, nicht nur fiir mich, sondern auch fiir meine Kolle-
gen, vor allem meine Konkurrenten, wenn es ihnen in die Hand fiele.
Vor einigen Tagen rief ich meine Frau an, um sie zu bitten, mich bei
meiner Riickkehr am Flughafen abzuholen. Sie sagte zu, aber als
erstes wollte sie wissen: <Emrah, fehlt dir etwas?> Auf meine Frage,
weshalb sie sich Sorgen mache, antwortete sie: <Ich habe einen
vierseitigen Brief von dir erhalten.> Sie war deswegen so erstaunt, weil
dies in unserer neunjahrigen Ehe mein erster Brief war, und das,
obwohl ich geschaftlich sehr viel unterwegs bin. Ich bat sie, den Brief
nicht wegzuwerfen, denn ich konnte mich nicht mehr an die Einzelhei-
ten erinnern und will ihn zu Hause unbedingt nochmals durchlesen.»

Emrah, Tiirkei



Zu einem Treffen mit dem Thema uNeue Trends schaffen»

kamen junge Leute aus aller l/Velt fiir zehn Tags nach Caux.

Es muss nicht so bleiben
«Ich komme aus Kalifornien. Amerika erscheint mir wie eine abgele-
gene Insel, obwohl Menschen vieler Nationalitaten dort leben. Uns
mangelt die Auseinandersetzung mit anderen Landern, nach dem
Motto: <Aus den Augen - aus dem Sinn.> Das muss aber nicht so
bleiben. Wir alle brauchen den Kontakt mit verschiedenen Landern,
Volkern und deren Werten, so dass wir von ihnen lernen kbnnen.
Dann waren wir nicht mehr so engherzig und unwissend, sondern
wiirden bewusster leben, uns um andere kummern und ihre Sorgen
teilen. Sind wir bereit, diese Chance zu ergreifen und uns zur Ande-
rung aufzuraffen? Dies beginnt bei mir und dir ganz pers6nlich.»

Anouk

Im Praktikum
Meine bevorzugte Freizeitbeschaftigung waren nachtelange Feste.
Um Aufmerksamkeit auf mich zu lenken und beliebt zu werden, war
ich zu allem bereit. So konnte es nicht weitergehen. Nachdem ich
mein Leben in Ordnung gebracht hatte, kam mir ein unerwarteter
Gedanke: Ich sollte das Praktikum, das zu meiner Ausbildung als
Lehrerin gehbrte, nicht - wie mit Freundinnen abgemacht - in einer
Grossstadt absolvieren, sondern in einer bestimmten kleinen Stadt.
Ich war gar nicht begeistert, weil ich dort weder Freunde noch
Bekannte hatte, doch ich gehorchte diesem Gedanken. Schon nach
einer Woche wurde mir klar, warum ich dorthin gesandt worden war.
Die Schiilerinnen schienen von der wildesten Sorte zu sein, und ich

<€Flug in die EhrlichkeiU}
«Ich finde es schwierig, mich anderen Menschen anzuvertrauen.
Sobald ich etwas von mir preisgeben sollte, fiihle ich mich gehemmt
und fluchte mich ins Schweigen. So sage ich nur selten, was in mir
vorgeht. Ich weiss aber, dass es mir helfen wiirde, offener zu sein, und
dass echte Freunde jene sind, denen man sich anvertrauen kann.

Seit dem Moment, als ich zum erstenmal einen Deltasegler beobach-
tete, faszinierte mich der Gedanke, so frei wie ein Vogel fliegen zu
konnen. Inzwischen bin ich selbst begeisterter Deltasegler. Am Tag
meines ersten grossen Fluges stand ich mit meinem Segel am Start, sah
unter mir die Leere und hatte Angst. Ich zitterte. Ich wusste: Nach
dem ersten Schritt gibt es kein Zuriick, ich bin ganz auf mich selbst
angewiesen. Trotzdem hatte ich Lust zu fliegen. Ich startete, und der
Flug verlief prima. Unten angekommen, war ich iiberglucklich. Auch
beim niichsten Mai hatte ich noch Angst, doch nach und nach ver-
schwand sie.

Heute befinde ich mich in einer ahnlichen Lage wie am Tag des ersten
Fluges; Ich habe Angst, bffentlich zu sprechen. Will ich aber echte
Freiheit und inneren Frieden erlangen, muss ich lernen, mich anderen
anzuvertrauen. Deswegen habe ich beschlossen, heute meinen ersten
<Flug in die Ehrlichkeit> zu wagen und bitte Gott, mir weiterzuhelfen,
denn mir stehen noch viele <Fluge> bevor.» Jean-Pierre

Sei, wie du bist
«In einer Zeit der Stille notierte ich: <Es ist eine gewisse Harte in mir,
weil ich mir selbst geniigen will. Ich versuche, ohne die andern
auszukommen, damit ich mich nicht auf sie verlassen muss. Dabei bin

ich gerade dann am gliicklichsten, wenn ich auf meine Mitmenschen
eingehe, angefangen bei meinen Eltern und Briidern. So ist es der
Gedanke an meine Eltern, an ihren Schmerz und ihre Fragen, der mir
vorwartshilft, wenn ich manchmal keine Lust mehr habe, weiterzule-

ben und mich sogar fluchtig der Gedanke an Selbstmord streift.

Sei, wie du bist. Das ist ganz einfach, denn es bieten sich jeden Tag
viele Gelegenheiten dazu. Verlass dich nicht zu sehr auf dich selbst
und zieh dich nicht in dein Schneckenhaus zuriick aus Angst, dass dein
Stolz verletzt werden konnte. Lebe aus der Liebe, mit dem Risiko,

verletzt zu werden. Vergiss deinen Ehrgeiz, eine beriihmte Schriftstel-
lerin zu werden und beniitze deine Gaben zum Dienst an andern,

komme was wolle. Gib zu, dass du zweifelst, oft Angst hast und nicht
weisst, wohin das Leben fiihren soli. Tu nicht so, als wiisstest du alles,

denn du weisst, dass du nichts weisst.

Bete und bitte auch die andern, fiir dich zu beten. Und jedesmal,
wenn du dich so iiberwindest, gehst du auf dem Weg des Glaubens
einen Schritt vorwarts.»> Christine, Paris Teilnehmer an der Schulungswoche «Neue Trends schaffen»



IMeueTremb
konnte mich sofort mit ihnen identifizieren, denn ich hatte ja wie sie
gelebt. Die Direktorin begann jade Morgenandacht mit Drohungen
und konnte die Madchen iiberhaupt nicht im Zaum halten. Ich dachte:
«Wenn sie es nicht schafft, was soli denn ich ausrichten k6nnen?» Ich

betete um Demut und die innere Bereitschaft, auf die Madchen

einzugehen, und traf mich mit einigen von ihnen. Was ich aus meinem
Leben erzahlte, schien die meisten zu interessieren. Ermutigt dutch
meine Ehrlichkeit, begannen sie jeden Abend von ihren eigenen, oft
recht tiefen Problemen zu berichten, und einige fassten konkrete
Beschliisse, die zu Anderung in ihrem Leben fiihrten.
Nach diesem eindrticklichen Erlebnis blieben mir nut noch zwei

Wochen an der Schule, und ich fragte mich, wie die Schiilerinnen
waiter zusammenarbeiten konnten. Da kam mir erneut eine erstaunli-

che Idee: Wir sollten gemeinsam ein Theaterstiick schreiben! Ohne
Erfahrungen auf diesem Gebiet zu haben, teilte ich dies den Madchen
mit. Sie hatten taglich neue Ideen und ermutigten mich. In der letzten
Woche des Praktikums inszenierten wir unset Stiick und fiihrten es

vor unserer ganzen Schule und den Schiilern zweier weiterer Schulen
auf. Die Einsatzbereitschaft und Ehrlichkeit der Madchen wirkte

ansteckend, und etliche andere entschlossen sich, mitzumachen. Sie
zeigten das Stiick in verschiedenen Schulen und sogar in meinem
Lehrerseminar in der Hauptstadt. Schliesslich lud der Erziehungs-
kommissar der Provinz die Gruppe fiir eine Auffiihrung ein... Dies
sind nut einige der letzten Entwicklungen; meine Praktikumszeit ist
langst abgelaufen, abet die Schiilerinnen der drei Schulen arbeiten
waiter zusammen, und das Stiick wird weiter aufgefiihrt.

Ahunna, Nigerien

i
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Elina, Jasser, Hiroo, Richard, Beate, Thaya, Anoiik, Luke



1975 reiste ich von Caux nach Italien, um bei

einer internationalen Firma, die Fabriken,

Hotels und Biiros in der ganzen Welt betreibt,
eine Sfelle anzutreten. Vor meiner Abreise

hatte ich mich entschieden, nach absoluten

moralischen Massstaben zu leben. In Mailand

begann ich meine Arbeit in der Public-Rela-
tions-Abteilung. Ein Jahr spater wurde ich
nach Nigerien versetzt. Ich hatte viel iiber das
Yerkehrschaos im vollig verstopften Hafen
von Lagos gehort, nahm aber den Posten
trotzdem an, denn er war eine Herausforde-

ning.

Die Firma, fiir die ich arbeitete, besitzt fiinf

Fabriken im Norden des Landes. Unser Im-

portbiiro liegt direkt am Kai, und meine Auf-
gabe bestand darin, die Rohmaterial-Liefe-
rungen aus Ubersee abzufertigen und die La-
dungen nach dem Norden weiterzuleiten, wo
sie in unseren Fabriken verarbeitet wurden.

Als ich 1976 begann, warteten iiber dreihun-
dert Schiffe in und vor dem Hafen auf Abfer-

tigung. Nachts wirkte er mit all den Lichtern
wie eine schwimmende Stadt. In den Lager-
hallen herrschte ein schlimmes Durcheinan-

der, und auf den Stapelplatzen waren die
bereits entladenen Giiter oft monatelang un-
auffindbar, weil man eine Menge anderer Wa
ren daraufgetiirmt hatte. Jeder wollte daher
sein Schiff so schnell wie moglich in den Ha
fen bringen, die Ladung loschen und wieder
auslaufen. Dazu musste man sich mit den

Hafenbehorden und Zollbeamten gut stellen,
das heisst: sie bestechen. Das geschah in aller
Offentlichkeit; man brauchte sich nicht ein-

mal hinter einem Container zu verstecken.

In dieser Atmosphare musste ich arbeiten,
war aber fest entschlossen, an meiner

Entscheidung, absolut ehrlich zu sein, festzu-
halten. Als ich meinen Dienst antrat, erwarte-

ten wir ein gechartertes Schiff aus Bangla
desh. Eine unserer Fabriken im Landesinnern

verarbeitet Jute zu Taschen und Sacken. Das

Rohmaterial transportierten wir in speziell
dafiir gemieteten Schiffen. Wir mussten eine

Garantie abgeben, dass deren Ladung inner-
halb von acht Tagen geloscht wiirde; andern-
falls sollten wir 2000 Pfund Entschadigung in
bar entrichten. Die meisten Schiffe mussten

aber bis zwolf Monate warten, ehe sie anlegen
durften. Unser Frachter war angekiindigt,
und ich sollte ihn hereinbringen. So ging ich
zuerst zum Hafenmeister und erklarte ihm,

dass 3000 Arbeiter in unseren Fabriken ihre

Arbeit verlieren wurden, wenn das Rohmate

rial nicht eintrafe. Aber er wollte mir nicht

zuhoren. Meine Freunde erklarten mir, mit

einem Hafenmeister miisse man anders um-

gehen.

Zunachst war ich ratios, doch dann hatte ich

in einer Zeit der Stille den Gedanken, ich

solle zum Kommandanten der Hafenpolizei
gehen. Ich beschrieb ihm die Sache mit unse
rer Ladung, die innerhalb von acht Tagen
geloscht werden musse. Ich betonte, dass ich
nicht bereit sei, irgend jemandem Schmiergel-

der zu bezahlen. Er sagte, ich solle wiedgr-
kommen, sobald das Schiff vor Anker 1,^^
Meine Mitarbeiter waren der Meinung, ich
hatte es vollig falsch angepackt, das Schiff
werde bestimmt ein Jahr draussen warten

miissen, die Firma werde fiir den Schaden

aufkommen miissen, und ich wiirde meine

Stelle verlieren.

Als es so weit war, ging ich direkt zum Kom
mandanten, der mir eine schriftliche Bot-

schaft fiir den Hafenmeister gab. Tags darauf
lag das Schiff am Kai. Nun stand ich vor dem
nachsten Problem: Niemand wollte mir glau-
ben, dass ich offen und ehrlich mit dem Ha

fenmeister gesprochen hatte, sondern man
nahm selbstverstandlich an, ich hatte ihn be-

stochen. Dies machte mir aber nichts aus,
denn ich wusste, wie die Sache gelaufen war.

Das Schiff gehdrte einem Reeder, mit Biiro in
Genf. Die Dokumente mussten vor Ablauf

der acht Tage unterzeichnet werden, nach ►

1

Osman (links i.B.) mit seiner Frau, ihren drei Kindern und einem Freund aus Eritrea



Unbestechlich im Geschaft
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denen man die Entschadigungssumme bezah-
len musste. Obwohl die Ladung fristgemiiss
eingetroffen war, versuchte er mich zu iiber-
reden, ein spateres Datum einzusetzen, damit
ihm meine Firma eine Entschadigung zahlen
wiirde. Er versprach mir die Halfte der Sum-
me. Ich lehnte ab und falschte die Papiere

Der gleiche Reeder hatte noch einen Frachter
mit Reis im Hafen. Da meine Firma auch Reis

kauft, versuchte er wieder, mit mir einen du-

biosen Flandel abzuschliessen. Ich weigerte
mich auch diesesmal.

Einen Monat spater suchte mich dieser Mann
auf und sagte: «Hor zu, Osman, ich habe

Probleme mit meinem Verwalter hier in La

gos und kann mich nicht auf ihn verlassen,
wenn ich in Genf bin. Konntest du mir jeman-
den empfehlen, der so ist wie du, der hier
meine Geschafte fiihren konnte?» So sind die

Menschen; sie sind vielleicht nicht mit den
Ideen der Moralischen Aufriistung einver-
standen. Wenn sie aber in eine schwierige
Situation kommen wie dieser Reeder, halten

sie Ausschau nach jemandem, dem sie ver-
trauen konnen.

Durch dies alles lernte ich viel, wenn es auch

nicht immer Erfolgserlebnisse waren. Einige
Male fiel ich ganz schon auf die Nase, doch
ich blieb nicht liegen, sondern stand auf und
suchte Gottes Fiihrung, nahm mir die absolu-
ten Massstabe vor und sprach offen mit
Freunden. Es ist iiberhaupt nicht so, dass man
sich einmal fur Anderung entscheidet und
dann vollkommen ist. Die menschliche Natur

ist nach wie vor da, ebenso die Versuchungen.
Deswegen bin ich so dankbar fiir meine
Freunde im Zentrum der Moralischen Aufrii

stung in Lagos. So oft ich mit jemandem
reden musste oder neue Kraft brauchte,

konnte ich dort meine Probleme besprechen
und mit ihnen in der Stille die Lage iiber-
denken.

Auch jetzt noch, elf Jahre spater, wende ich
diese Ideen in meiner Arbeit an. Von Lagos
aus wurde ich in die Stadt Jos, im Landesinne-

ren versetzt, wo unsere Fabriken liegen. Ich
wurde zum Chef der zentralen Einkaufsstelle

fiir alle diese Fabriken ernannt. Dies geschah
bestimmt nicht, weil ich mich im Einkauf

ausgezeichnet hatte, sondern weil man mir
vertraute.

Osman, Nigerien

Vertrauenswurdig in der Verwaltung
Wer dazu beitragen will, eine gesun-
de Unternehmenskultur zu schaffen,
muss meiner Erfahrung nach bereit
sein, den eigenen Ruf und die eige-
ne Stellung aufs Spiel zu setzen. Vor
einigen Monaten hatte ich eine Aus-
einandersetzung mit dem General-
sekretar meines Ministeriums - mei

nem Chef weil er mich bat, in
einer Sache mitzuwirken, die ich als
politische Vetternwirtschaft betrach-
te. Schon ofters musste ich ziemlich

drastisch in die Tatigkeit meiner Mi
nister eingreifen.

Oblicherweise geht die Arbeit glatt
vonstatten, und es ist einfach, sol-
chen Auseinandersetzungen, die ich
von Natur aus gar nicht schatze, aus
dem Weg zu gehen. Mir liegt viel
daran, mit Leuten gut auszukommen
und einfach nett zu ihnen zu sein.

Wenn man jedoch einer gestellten
Frage aus dem Wege geht, bedeutet
dies, dass man in gewisser Weise
die Korruption gutheisst und sie for-
dert. Korruption kann in irgendeiner
Organisation Fuss fassen, sogar in
der Familie.

Wenn man Auseinandersetzungen
meidet, kommt es bald soweit, dass
man nicht mehr wahrnimmt, wenn

etwas schiefgeht. Der einzige Grund,
warum ich - entgegen meiner Ver-
anlagung - bereit bin, eine Konfron-
tation in Kauf zu nehmen und da-

durch meinen Ruf und meine Stel

lung aufs Spiel zu setzen, ist meine
Verpflichtung, bei der Schaffung ei
ner Welt nach Gottes Willen mitzu

wirken.

Ein skandinavischer Beamter



ZUM NACHDENKEN

Fortwahrende Erneuerung
Im Rhonetal in Frankreich steht die

«Grande Chartreuse», das Mutter-
haus aller Kartduserkldster der Welt.

Dort und an anderen Orten habe ich

jene hingebungsvollen Menschen
kennengelernt, die ihr Leben im Ge-
bet fur uns alle einsetzen. Finer von
ihnen wurde ein guter Freund von
mir, und ich fragte ihn, wie er
Monch geworden sei. Ich kann hier
nicht die ganze Geschichte wiederge-
ben, aber auf jeden Fall hatte er ein
Frlebnis, bei dem er ein leeres Kreuz
sah und eine Stimme fragen horte:
«Willst du dich fiir mich an dieses
Kreuz nageln?» - «0 Schreck, o
Gott!» sagte er. «Aber wenn es dein
Wide ist, dann ja.» Und er wurde
einer der wunderbarsten Menschen,
die ich in meinem Feben kennenge
lernt habe. Fr strahlt Gliick und

Freude aus, ein wirklicher Mann
Gottes. Ich fragte ihn: «Wurde das
Leben nach jener Fntscheidung und
Verpflichtung ein- fiir allemal un-
kompliziert und wunderschon?» Fr
Idchelte, als er mir antwortete:
«Nein. Ich muss mich jeden Tag neu
an dieses Kreuz nageln.»
Das ist wichtig fiir jede Art Ver
pflichtung: Sie muss sich fortsetzen.
Wir miissen ohne Nabelschau prii-
fen, ob wir die Zeichen auf unserer
Filgerreise erkannt haben, und fest-
stellen, wohin sie unsfuhrt. Allesind
wir Filger, unterwegs zu Gott, unse-
rem Vater. Unser Aufenthalt hier ist
von kurzer Dauer. Doch werden wir

am Ziel ankommen? Wer bis zuletzt

ausharrt, wird gerettet werden.
Die Woche hier in Caux - es ist mein

erster Besuch - war ein ganz wun-
derbares Frlebnis. Trotz meines be-

trdchtlichen Alters hoffe ich, dass ich
nicht zum letztenmal hier bin. Die

Frfahrungen der Menschen, denen
ich hier begegnet bin, haben mich
sehr bereichert, und ebenso die tiefe
Verpflichtung, die ich in ihnen gese-
hen habe. Ich weiss, dass auch hier
alle, die eine solche Verpflichtung

10

eingegangen sind, stdndig Frneue-
rung bendtigen. Und das trifft vor
allem aufunsere Beziehung zu Gott,
unserem Vater, zu.
Ich erzdhlte Ihnen von dem leeren

Kreuz. Dabei denke ich an zweier-

lei, zu dem es uns unweigerlich
fuhrt: zu Gott gehen und dann - das
ist der Querbalken des Kreuzes - ihn
in all jenen finden, die er geschaffen
hat.

Sie alle hier sind Menschen, die be-
ten und Gott nicht einfach mit Bitten
uberhdufen, sondern auf ihn horen.
Sie kennen auch den bereichernden

Wert der Stille. Das war fiir mich
immer ein besonders wichtiges Fle-
ment des geistlichen Lebens. Diese
tdgliche Verbindung mit Gott ist un-
sere Kraftquelle, die es uns ermog-
licht, wdhrend des ubrigen Tages

sollen Zeugnis ablegen. Ja, wir kon-
nen durch die Beziehung zu anderen
bereichert werden, und sie sind uns
ein Zeugnis.
Das ist ein wunderbarer Gedanke.
Die Berufung aller Menschen ist et-
was, das jeden von uns angeht. Wir
alle sind Hiiter unserer Briider und

Schwestern und tragen eine grosse
Verantwortung. Deshalb war es fiir
mich so ermutigend und berei-
chernd, den Gesprdchen und Vor-
trdgen hier zuzuhdren. Sie verdeutli-
chen, wie lebenswichtig es ist, dt^
Menschen, die sich Gott zugewu,.jrr
haben, seine Botschaft und sein Ge-
setz weitergeben, so dass andere die
Kraft finden, danach zu leben.
Wir alle brauchen diese Grundlagen,
die zehn Gebote und die vier absolu-

ten Massstdbe, die gewissermassen

Das Wichtigste ist die Treue zur Stills,
und dass wir danach Gott

in anderen Menschen finden.

Zeugnis von ihm zu geben. Das
Wichtigste ist die Treue zur Stille,
und dass wir danach Gott in anderen

Menschen finden. Kardinal Hume
sagte mir einmal: «Ich glaube, dass
mir jeder Mensch, dem ich begegne,
etwas mehr iiber Gott sagen kann.»
Fr meinte damit nicht nur Christen,
sondern alle Menschen, denn wir
alle sind Gottes Geschopfe und nach
seinem Fbenbild erschaffen. Wenn
wir tiefgenug suchen, konnen wir in
jedem Menschen etwas finden. Bei
manchen ist dies ganz schon schwie-
rig, doch es ist dort, weil auch sie
nach Gottes Fbenbild geschaffen
sind. Deshalb wird - richtigerweise -
das Dienen so betont. Wir sind hier,
um zu dienen und nicht, um bedient
zu werden. Dazu hat uns Gott beru-

fen. Wir sollen zu jenen gehen, die er
erschaffen, erlost und geliebt hat und

alles zusammenfassen. Und wir alle
sollten uns durch selbstlose Liebe,
vor allem eine grosse Gottesl"^^
auszeichnen. Bei anderer GelegerF
heit sagte Kardinal Hume zu mir:
«Ich glaube, dass wir uns nach unse
rem Tod, oder kurz danach, von
einer hochst ekstatischen Liebe um-

: geben fuhlen werden, wie wir sie in
i; diesem Leben niemals erfahren ha-
P ben. Die Liebe auf dieser Frde, die
Liebe in der Fhe, sie alle sind wun-
derbar in Gottes Schopfung, sie sind
heilig - aber ein Nichts im Vergleich
zu der Liebe Gottes, die uns umge-
ben wird, diese Liebe Gottes, nach
der wir trachten und die wir andern

weitergeben sollen.»
Dies alles soil uns helfen und uns
dazu anhalten, unsere Verpflichtung
fortwahrend zu vertiefen.

Bischof Wheeler, Leeds

ZUM NACHDENKEN
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Gamini Corea, UNCTAD-Generalsekretiir 1975-1986:

«ln den kommenden Jahren wird wohl die Bedeutung des internationa-
len Dialogs stark zunehmen. Mit der steigenden gegenseitigen Abhdn-
gigkeit wird dieser Dialog ziir Pflicht. Vielleicht bin ich in der Bewer-
tung der gegenwdrtigen Trends zu hoffnungsvoll, aber die bisherigen
Erfahrungen waren so schddlich, dass es unzuldssig ist, so weiterzuma-
chen (...) In Caux beeindruckt mich die Verpflichlung fur ethische
Werte und die Uberzeugung, dass moralische Grundlagen and Rah-
menbedingungen unser Denken und Handeln leiten sollen. Hier ist eine
Botschaft, die es der Gemeinschaft der internationalen Organisationen
zu vermitteln gilt, denn sie ringen mit den verworrenen Problemen des
weltweiten Wachstums.»

Henrietta Hamberger, USA:

«... Vergesst Mose nicht! Er
fing mit achtzig erst richtig
an... Die Grundmelodie

meines Lebens ist heute:

<Gott, segne den andern und
dndere mich. > Und wenn ich

dann doch ab und zu in eine

Auseinandersetzung gerate,
denke ich sofort: <Gott, seg
ne diese Person und dndere

mich>, und der Konflikt lost
sich auf.»

Amina und Ahunna aus Nigerien wirkten wdh
rend des ganzen Sommers mit



Kardinal Roger Etchegaray, Frankreich, im
Gesprdch mit dem indischen Richter R. Singh
Narula
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Dr. Alfonso and Marta Riieda aus Kolumblen

Dlaloge zwlschen den Kontlnenten:
die «zwel Relsenden» aus Uganda und Indlen
Im tagilchen, hunwrvollen Sketch

iL.IT>?

Imbiss fur die Kleinsten

S

t. Jorge Vlrgez, Mexlko
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Andenmg der Untemehmenskultur

«Anderung der Unternehinen$kultur» (Chan
ging Corporate Culture) lautete das Thema
der diesjahrigen Wirtschaftskonferenz in
Caux, zu der sich Unternehmer, Angestellte,
Gewerkschaftler, Gewerbetreibende, Unter-
nebmensberater und Wirtscbaftswissenscbaft-

ler aus zwanzig Landern eingefunden batten.

Zum Konferenzthema meinte der indische

Personalchef Bharat Dixit: «Ich wiirde das

Wort Kultur (im Sinne der Untemehmenskul
tur) als Verhaltensmuster definieren. Mein
Verhalten bestimmt meine Kultur. Das Ver-

halten meiner Familie ist unsere Familienkul-

tur... Dasjenige eines Unternehmens, ist sei
ne Untemehmenskultur... Diese Kultur ist

somit in jedem Lebensbereich nicht ein fur
allemal festgelegt, sondern so, wie wir jeden
Moment leben, wird sie geschaffen. Dutch

meine Verhaltensweise erhalt meine Kultur

ihren Inhalt und Ausdruck.»

Leistungsabfall - warum?

Ein wichtiger Aspekt dieser Frage wurde von
Professor Paul Evans behandelt, der den

Lehrstuhl fiir Betriebspsychologie am
INSEAD-Institut in Fontainebleau (Frank-
reich) innehat. Evans sprach zum Thema:
«Der Betrieb und das Familienleben seiner

Fuhrungskrafte». Wahrend sich friiher ein
Unternehmen tiber das Familienleben der

Mitarbeiter nur wenig Gedanken gemacht ba
be, sei man heute mehr und mehr dazu ge-
zwungen. Evans und seine Mitarbeiter des
Instituts batten tiber 1400 betriebliche Fuh-

rungskrafte befragt. Warum erbringt ein lei-
tender Angestellter plotzlich keine Leistung

r

Nacb eiuem ersten erfolgreicben «Gespracb am ruudeu Tiscb» vor einem Jabr unter Wirt- ■

scbaftsfacbleuteu aus Japan, Amerika und Europa sowie einem Besucb einiger dieser Persdn-
licbkeiten in Japan (siebe C.-I. Nr. 7/87) riefen Dr. F. Philips und Olivier Giscard d'Estaing '
dieselbe Gruppe wieder zusammen. Die Teilnebmer, die unter anderem bei Panasonic, i

Philips, Rank Xerox, Timken, Nomura Securities, Shell, Sumitomo Electric Co., Interallianz- ;
Bank, Stanford Research und The Japan Times arbeiten, kamen in persdnlicber Eigenscbaft. '

Statt einander - wie sonst iiblicb - gegenseitig zu bescbuldigen, gelang es den Teilnebmern, |
offen fiber die grundlegenden Werte zu sprecben, deren Wiedererlangen das Ende der i
gegenwartigen internationalen Handelskrise bedeuten konnte. Die Japaner waren der'
Ansicbt, dass seitens ibrer olfentlicben Verwaltung die Lage ausgenutzt werde, um der j
Privatwirtscbaft strengere Kontrollen aufzuerlegen, was sie sebr beunrubige, weil es an ;
Tendenzen der frfiben vierziger Jabre erinnere. Die Europaer drfickten ibre Erwartung aus, =
dass die EG ein wabrlich gemeinsamer Markt werde und ibre Systeme der sozialen Sicberbeit
mit jenen anderer Industriestaaten besser barmonisiert werden. Der wacbsende Ausgaben- :
fiberscbuss der US-Regierung, welcber 1991 moglicberweise 100 Milliarden Dollar erreicben ;
konnte, solle ein Ansporn zur engeren Zusammenarbeit in der Geldpolitik sein.

Ein wertvolles Netz gegenseitigen Vertrauens und ecbter Information ist durcb dieses
«Gespracb am runden Tiscb» entstanden. Diese Gruppe kann vielleicbt dazu beitragen, die
notigen Anderungen berbeizuffibren.

Peter Hintzen

mehr? Welches sind die menschlichen Aus-

wirkungen, wenn ein Direktor plotzlich einen
Betrieb am andern Ende der Welt iiberneh-

men muss? - Die Antwort stehe meistens im

Zusammenhang mit dem Familienleben, be-
tonte Evans. Daher sei es wichtig, dass diese
oft oberflachlich behandelten Fragen in je
dem Unternehmen den gebiihrenden Stellen-
wert erhalten.

Der Finanzmarkt und das Gewissen

Lorenzo de Angelis, Dozent ftir Flandelsrecht
an der Universitat Genua, beleuchtete die

wachsende Bedeutung der Unternehmensfi-
nanzen. Er wies auf die zunehmenden Ver-

stbsse gegen die Fairnessregeln am Borsen-
und Kapitalmarkt hin. Dieser diene nicht
mehr der Finanzierung der Produktionsbe-
triebe, sondern in zunehmendem Masse der

Spekulation. Finanzgesellschaften seien heute
tonangebend. Ein steigendes Mass an Miss-
trauen, Konfrontation, Risiko kennzeichne

den internationalen Kapitalmarkt. Es
entwickle sich eine zunehmende offentliche

und private Kontrolle, doch reiche diese n**^
aus, um Betrug und Ubertretungen grbssi.^//
Ausmasses zu verhindern.

jl Die eigentliche Zukunftschance liege in einer
■ neuen Ethik, «...eine Ethik, die den Wert

des Menschen vor die Macht des Geldes stellt

: und in welcher der Mensch nicht Mittel, son-

i dern Ziel der Wirtschaft ist», unterstrich de
!  I Angelis. Er ist zudem der Ansicht, dass mora-
: , lische Sanktionen (Vertrauensentzug und
Verlust des guten Rufes) wirksamer und ab-
schreckender sind als Gerichtsurteile und die

massivsten Bussen. Mit den Worten seines

Landsmannes und Berufskollegen Guido
: Rossi beschreibt de Angelis die von ihm er-

■ hoffte Entwicklung als «den Wandel von der
3 Gesellschaft der Bestrafung zu einer Gesell-
schaft des Gewissens».

Produktivitat ffir wen?

Paulette Hofman, Vorstandsmitglied der
franzosischen Gewerkschaft «Force Out^^^
re», kam in ihren Ausserungen direkt zur
Sache, als sie sagte: «Wenn gestern von den
schweren Problemen der Verschuldung der

\ Dritten Welt die Rede war, muss man einse-

hen, dass nicht nur das wirtschaftliche Gleich-

gewicht auf dem Spiel steht, sondern die De-
mokratie, oder was davon iibrig geblieben ist,

i und damit schliesslich der Friede iiberhaupt.
{ ...Auch Verhandlungen der Tarifpartner
: sollten heute eigentlich zur Veranderung der
Untemehmenskultur fiihren. In den Indu-

! striestaaten drehen sie sich jedoch um zwei
J Worter, die unser Leitmotiv geworden sind:
•: Wettbewerbsfahigkeit und Produktivitat.

i Ich frage Sie aber: Wettbewerbsfahigkeit wo-
j zu? Produktivitat fur wen?

j Ohne gesunde Unternehmen gibt es selbstver-
!i standlich keine Arbeitsplatze. Aber - verzei-
;[ hen Sie mir, wenn ich dies so ausdriicke - mit
ii dem <Dschungelgesetz im Unternehmensbe-
reich> verliert das Gesprach der Tarifpartner
Wert und Wirksamkeit. Ein echter Dialog

S entsteht nur zwischen zwei Parteien, denen^



ungefahr dieselben Mittel zur Verfiigung ste-
hen, auch wenn sie nicht iiber dieselbe Macht

verfiigen. Einige von Ihnen sind Entschei-
dungstrager im politischen oder wirtschaftli-
chen Bereich. Unsererseits haben wir weder

den Ehrgeiz noch die Absicht, an dieser
Macht teilzuhaben, aber wir wollen Ihnen

helfen, sie zum Wohl der Menschheit aus-

zuuben.»

Einstieg in die Anderung

Zur Frage, wie sich eine Anderung der Unter-
nehmenskultur konkret bewerkstelligen lasst,
brachte George Sherman, Missouri, USA,
aus seiner Erfahrung als Unternehmensbera-
ter einiges ins Gesprach. «In zahlreichen Be-
trieben gibt es eine Verwechslung von Unter-
nehmensphilosophie und Unternehmenskul-
tur. Die Philosophie hangt schon gerahmt im
Empfangsraum, wo sie den Besucher und die
Kunden entsprechend beeindruckt. In vielen
Fallen haben jedoch die Angestellten dieses
Dokument gar nie zu sehen bekommen...

mochte Ihnen kurz beschreiben, wie die

ii..iernehmenskultur dank einer Methode,

die ich seit einiger Zeit anwende, verandert
werden kann. Wir benutzen dazu die bewahr-

te Meinungsumfrage (attitude survey), die je-

Botschafterin Bantu, Tansanien (Mitte)

Ich hoffe, dass der Geist von Canx zn einem besseren Verstandnis der Probleme der

Entwicklnngsiander beitragen wird. Ancb wir sind daran interessiert, im wirtscbaftlicben
Bereicb nnd bei der Scbaffung des Weltfriedens mitzuwirken. Icb boffe, dass wir beidseitig
diesen Geist der Zusammenarbeit fordern konnen. Dies wird von Ibnen und von uns mebr

Opferbereitscbaft und struktnrelle Anpassung veriangen, nicbt nur wirtscbaftlicb, sondern
ancb moraliscb. Hier sebe icb eine grosse Aufgabe fiir die Moraliscbe Aufriistung.

Dorah Bantu, Tansanien

B.C. Luthar (Indien), Paulette Hofman (Frankreich), Neville Cooper (England), George Sherman (USA), Ulf Langefors (Schweden),
Lorenzo de Angelis (Italien)

dem Angestellten die Gelegenheit gibt, sich
iiber seine Arbeit, seinen Lohn, die sozialen

Einrichtungen seiner Firma und seine Vorge-
setzten zu aussern. Die Resultate werden

streng vertraulich ausgewertet.

Kurz bevor ich hierher kam, rief mich der

Direktor einer der befragten Firmen an und
dankte dafiir, dass im Verlauf von nur zwei

Monaten mehrere Probleme seines Unterneh-

mens gelbst werden konnten, nachdem auf-
grund des Fragebogens der Ursprung der
Schwierigkeiten aufgedeckt worden war. - Ich
hatte ein Jahr eingeplant, um etwas Spielraum
zu haben, und war erstaunt, dass sie es in zwei

Monaten schafften! - Sicher ist ein Grund fiir

die positiven Veranderungen die Bereitschaft
der Unternehmensleitung, auf ihr Personal zu
hbren.»

Arbeit, Stress, Spass

Dr. Ulf Langefors aus Schweden besitzt jahr-
zehntelange Erfahrung in der Unternehmens
leitung nationaler und internationaler Betrie-
be. «Im Betrieb soil Frohlichkeit herrschen,
sinnvolle Zusammenarbeit und Freundschaft.

Wenn Sie dies horen, denken Sie vielleicht,
die Arbeit sei doch kein Spiel. Aber in einem
gewissen Sinn kann und soli sie es auch sein.
Ich brauchte selber zwei Jahre, um mich von

dieser Einstellung iiberzeugen zu lassen, aber
ich kann Ihnen bestatigen, dass unser Unter-
nehmen, als wir einmal so weit waren, schnel-

ler und besser arbeitete als die Konkurrenz,

und dass es uns erst noch Spass machte.»

In der Fragestunde wurde wiederholt be-
merkt, dass in einer guten Unternehmenskul-

tur mehr Riicksicht auf die einzelnen Men-

schen und die Umwelt genommen werden
miisste. Der Bericht von Alex Smit, dem Ex-

perten fur Sicherheit am Arbeitsplatz in einer
grossen chemischen Firma aus Belgien, zum
Thema: «Sicherheit am Arbeitsplatz und Um-
weltschutz», fand dabei besonderen Anklang.
Seine Firma hat auf diesem Gebiet Pionierar-

beit geleistet. Smit berichtete, dass heute zum
Beispiel die Unfallverhiitung nicht mehr nur
in ihrer klassischen Form (z. B. Tragen von
Schutzbrillen am Arbeitsplatz) betrieben wer-
de. Neuerdings untersuche man auch die Ur-
sachen von Stress ausserhalb der Arbeitszeit,

welcher den Arbeitsablauf ebenso beeinflusst,
und je langer je mehr sei man bemiiht, die
Beschaftigung selbst menschenwiirdiger zu
gestalten.

cbs
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Internationale Verschuldung \

— Hire sozialen

Auswirkungen

Die armen Lander, vor allem jene in Afrika
und Siidamerika, sind hoch verschuldet. Die-
se Schulden belaufen sich auf schwindelerre-
gende eintausend Milliarden Dollar. Die Ver
schuldung der Dritten Welt hat es mit sich
gebracht, dass die kapital- und entwicklungs-
bediirftigen Lander wahrend der letzten fiinf
Jahre 130 Milliarden Dollar Zinsen an die
reichen Lander bezahit haben - eine schockie-
rende Belastnng fiir an sich schon Benachtei-
ligte.

«Die sozialen Auswirkungen der internatio-
nalen Verschuldung» war das Gesprachsthe-
ma eines Konferenztages in Caux. Der Gene-
raldirektor des Internationalen Arbeitsamtes
in Genf, Francis Blanchard, spracb einleitend
zu diesem Thema. Man kann sich fragen,
warum ein solch «technisches» Problem in
Caux zur Sprache kommt. Dieses kolossale
Problem kann aber nur dann angegangen
werden, wenn die Offentlichkeit - vor allem
auch die Jugend - beginnt, seinen Umfang zn
verstehen.

Blanchard machte schmerzhaft deutlich; Die
Lage der Armsten der Welt hat sich dutch die
Verschuldung noch verschlimmert. Laut ihm
sind die Schulden nur ein Symptom einer
grundlegenden Not, namlich der Unterent-
wicklung. Arme Lander strengen sich an und

rutschen bei jedem Schritt nach oben zwei
Schritte zuriick. Heute gibt es in der Welt 500
Millionen Arbeitslose ohne eigenes Einkom-
men. Weitere 500 Millionen sind unterbe-
schaftigt. Ein Fiinftel der Weltbevolkerung
hat folglich nicht geniigend Arbeit.

Dennoch sieht Blanchard einen Hoffnungs-
schimmer. Seit Anfang der siebziger Jahre
war er an der Formulierung der lAO-Strate-
gie wesentlich beteiligt, die von den Regie-
rungen sowie den Gewerkschaften und den
Unternehmerverbanden mitgetragen wird.

Wahrend des Jahres 1987 konnte nun ein
Wendepunkt eintreten, denn im kommenden
November wird zum ersten Mai interdiszipli-
nar iiber die Schuldenproblematik beraten. In
Genf werden sich Vertreter der internationa
len Behorden, des Wahrungsfonds, der Welt-
bank, des GATT und der OECD zusammen
mit Vertretern der grossen kreditgebenden
Lander und der Finanzwelt treffen, um die
Aspekte der Geldpolitik, des Rohstoffhandels
und der Beschaftigungspolitik ganzheitlich zu
besprechen. Weil bisher diese Probleme stets
einzeln betrachtet wurden, erfolgten nur un-
geniigende Massnahmen. Die Notwendigkeit,
das Schuldenproblem ganzheitlich zu behan-
deln, war der Grund, warum es in Caux disku-
tiert wurde.

V erzweiflungstaten

«Hinter jeder Wirtschaftskrise liegt auch eine
moralische Not», folgerte Dr. Jones Santos
Neves, Vorsitzender des internationalen Aus-
schusses des Industriellenverbandes in Brasi-
lien. Er beschrieb, wie die Auswirkungen der
Auslandverschuldung - die schwerwiegende
Rezession, Rationierung und Preisanstieg -
zu Pltinderungen von Einkaufszentren dutch
die Bevolkerung und anderen Gewaltausbrii-
chen gefiihrt hatten. Neves stellt die Frage, ob
die Regierungsmassnahmen in diesem be-
stimmten Fall eventuell nur getroffen worden
seien, um ein empfindliches System amerika-
nischer Geldinstitute zu retten. Er befiirchtet
einen «zweiten Schuldenschock» und ruft zum
Eingreifen auf. Trotzdem zieht er Vermitt-
lung der Konfrontation vor, da er weiss,
seine Region und die tibrige Welt vonei.
der abhangig sind.
Eine neue Lage entwickelt sich; Die Indu-
striegesellschaft weicht allmahlich der Infor-
mationsgesellschaft. Diese Entwicklung erfor-
dert Dezentralisierung, z. B. mehr kleine und
mittlere Betriebe, welche dutch «einen Plan
plurinationaler Beteiligung von Finanz und
Management zugunsten kleiner und mittlerer
Betriebe» ermoglicht wurden. Die grossen
staatlichen oder multinationalen Unterneh-
men, die zurzeit den brasilianischen Markt
bestimmen, sollten einer neuen Ordnung klei-
nerer Einheiten weichen.

Der papstliche Nuntius in Genf, Monsignor
Mullor Garcia, betrachtet seinerseits die
Schuldenfrage ebenfalls «vorwiegend als ein
moralisches, nicht ein technisches Problem®.
Er erwahnte das vom papstlichen Ausschuss
fiir Gerechtigkeit und Frieden veroffentlichte
Dokument zu dieser Frage. Obwohl Millio
nen von Menschen sich in Not befinden, zie-
hen andere aus diesen Schulden einen Nut-
zen. Zudem kommt es zu Korruption und
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Kapitalflucht. Die betroffenen Institutionen
und Menschen sollten sich die Lage zu Herzen
nehmen. Es bestiinden Anzeichen dafiir, dass
der Mahnruf der Kirchen und der lAO von
den internationalen Finanzinstituten vernom-
men werde.

IViedrigere Zinsen

Die Debatte wurde von einem hollandischen
Bankier fortgesetzt, der - seit kurzem im Ru-
hestand - an einem Forschungsprojekt arbei-
tet. Fr stellte dar, wie das Verschuldungsdra-
ma ais Folge des zweiten Olpreisschocks von
1978/79 entstand. Wegen der rasch steigenden
Olpreise wurden massenhaft kurzfristige Kre-
dite zu niedrigen, aber veranderlichen Zinsen
angeboten. Grosse Summen dieser Gelder

|pl*»"len von siidamerikanischen Landern auf-
gc- jmmen und fiir langfristige Projekte ein-
gesetzt. Das spatere Hochschnellen der Zins-

satze markierte den Beginn der heutigen ver-
worrenen Lage.
Der hoilandische Bankier pladierte fiir gross-
angelegte Umschuldung, urn die gegenwarti-
gen Darlehen auf langfristige mit niedrigen
Zinsen umzuschreiben. Fin amerikanischer
Bankier bemerkte jedoch, solche neue Darle
hen wurden erst dann gewahrt, wenn in den
Schuldnerlandern Veranderungen zu ver-
zeichnen waren. «Eine soziale Umwalzung ist
notwendig», erklarte er.
Botschafterin Dorah Bantu, Abteilungsleite-
rin im Aussenministerium von Tansanien,
wies darauf bin, dass in ihrem Land mehr und
mehr Rohstoffe produziert werden miissen,
um dieselbe Menge Fertigprodukte aus dem
Westen anzuschaffen. «Unsere Lander haben
uberhaupt keinen Einfluss auf den Preisme-
chanismus der Rohstoffe, von denen wir vol-
lig abhangen.»

Francis Blanchard, Generaldirektor des Internationalen Arbeitsamtes, Genf, im Gesprdch mit
Jones Santos Neves, Brasilien

Besondere Verantwortung
der Induslrienationen

In Beantwortung einer Frage erorterte Blan
chard ausfiihrlich den Begriff des «informel-
len Sektors» der Wirtschaft (Gelegenheitsbe-
schaftigungen, Tagelohnerarbeit usw./Anm.
d. Red.). Dies sei die Wirtschaftsform der Ar-
men, die ausserhalb der gesetzlichen Vor-
schriften eine Art Handel und Fertigung be-
treiben. Das Uberleben werde so mit viel
Geschick gesichert. Durch standige Verbesse-
rungen entstiinden Bauten und Betriebe, die
schliesslich von den Behorden anerkannt wiir-
den. Die Internationale Arbeitsorganisation
entwickle seit einiger Zeit Massnahmen, um
diesen Sektor auszubauen.

Entscheidend ist laut dem lAO-Generaldirek-
tor der weltweite Kampf gegen Armut, Ar-
beitslosigkeit und Verschuldung. Es gehe dar-
um, Menschen und Volker aus der Unterent-
wicklung herauszufiihren. Dies sei eine be
sondere Verantwortung der Industrienatio-
nen, der 24 Mitglieder der OECD, die selbst
30 Millionen Arbeitslose aufweisen. Aber es
sei nicht unwahrscheinlich, dass eine neue
soziale und wirtschaftliche Dynamik in der
Dritten Welt auch den stagnierenden Indu-
strienationen mehr Schwung verleihen konn-
te. Dies wiirde auch die USA von ihrer Lage
des konstanten Ausgabeniiberschusses und
der wachsenden Auslandsverschuldung be-
freien. Wieder hange alles von der offentli-
chen Meinung ab, die sich von der ublichen
Gleichgiiltigkeit befreien miisse, denn neue
politische Willenskraft werde dazu benotigt.

In diesem Prozess einer breiten Meinungsan-
derung spielen die Konferenzen von Caux
eine wichtige Rolle, als Treffpunkt vieler
Menschen verschiedenster Herkunft, die ein-
zeln ihre spezifische Aufgabe entdecken kon-
nen. p pi
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«TaIkshow»

KULTURELLES
Urauffiihrung vonMadimirVolkoff:

«Die Uinkehr»
Die Teilnehmer der Jugendtagung waren in «Farbgruppen» eingeteilt,
mil denen sie arbeiteten, diskutierten und eine Produktion ausarbeite-

fen, in der sie das Tbema «Neue Trends scbaffen» auf originelle Weise
darstellten.

In der Produktion der «gelben Gruppe» eriebte man eine Fernseh-
Talksbow. Der bollandiscbe Moderator Geert und seine Assistentin

Ilona empflngen eine internationale Gruppe junger Leute, die sie
iiber aktuelle Lebensfragen interviewten. Hier ein Ausscbnitt aus dem
Gespracb mit der Japanerin Chie.

Geert (spottisch); Japan ist als «Land der aufgehenden Sonne»
bekannt. Geht denn die Sonne da niemals unter?

Chie (erstaunt): Natiirlich geht die Sonne unter!

Geert (nacb einer Pause): Diese Woche babe ich in der Zeitung
gelesen, dass es in den Strassen Tokios Frischluftmaschinen geben
soil. Was passiert im Falle einer Panne?

Chie (trocken): Dann bleibt die Luft eben verschmutzt.

Geert (aggressiver): Ich habe gehort, dass in Japan wegen sozialem
Stress die Selbstmordrate steigt. Was meinen Sie dazu?

Cbie: Das stimmt. Meiner Meinung nach ist dieser Stress falsch, und
ich setze mich fiir eine Veranderung unserer Lebenswerte ein.

Geert (ungeduldig): Aber was kann denn einer allein schon bewirken?
Die Politiker sind doch an allem schuld. Die meisten sind korrupt oder
denken nur an sich selbst. Sie beschliessen, wie die soziale Entwick-

lung aussieht. Sie und ich haben da iiberhaupt nichts zu sagen.

Chie (lachelnd): Schade, dass die Politiker nicht so perfekt sind wie
Sie und ich!

(Unangenehme Pause)

Ilona: Was halten Sie von der traditionellen Rolle der Frauen in

Japan? Sie miissen die Manner bedienen und alles tun, was diese
wollen.

Chie (zu Ilona): In jedem Land gibt es Zustande, die verandert
werden miissen, aber ich glaube, dass Dienen etwas vom Wichtigsten
ist, was wir heute lernen miissen. So viele Menschen mit ihren Noten,
Konflikten, Problemen brauchen unsere Hilfe, finden Sie nicht auch?

Geert (abienkend): Also sind Sie auch der Meinung, dass die Regie-
rungen nicht geniigend tun gegen Wohnungsnot und andere soziale
Missstande?

Chie: Es geht hier nicht um die Regierungen. Ich habe den Eindruck,
dass die meisten von uns so viel wie mdglich aus der Gesellschaft
herausholen wollen und nicht bereit sind, irgend etwas zu investieren.
Echte Fiirsorge, die jeder braucht, kann man mit Geld nicht kaufen.

Geert (gereizt): Aber jedes Kind weiss doch, dass einer, der heute
etwas fiir andere tun will, nur ausgeniitzt wird!

Cbie (rubig): Da bin ich aber nicht Ihrer Meinung.

Geert (aufgeregter): Es ist doch ganz offensichtlich, dass...

Cbie: Entschuldigen Sie bitte, wenn ich Sie unterbreche. Sie konnten
durch Ihr Fernsehprogramm sehr viel fiir andere Menschen tun, ohne
sich dabei ausbeuten zu lassen. Sie sind iiber Politiker sehr zynisch,
sogar jenen gegeniiber, die sich fiir andere einsetzen. Sind Sie denn in
Geldfragen immer absolut ehrlich?.. .Haben Sie immer Wort gehal-
ten?... Nein?... Da sind wir uns ja sehr ahnlich! Durch Ihre Pro
gramme konnten Sie das Beste aus Ihren Gasten hervorbringen, ganz
ohne Masken, und aus dem Publikum ebenfalls. Das wiirden Sie

sicher prima machen...

Ilona (wieder gefasst): Nun, wir freuen uns immer iiber unerwartete
Beitrage unserer Gaste... Danke fiirs Mitmachen. Tschiisschen! ■

P Ein Passant betritt eine kleine orthodoxe Kirche in Paris. Er will
i beichten. Nun beginnt ein ungewohnliches Gesprach, das den Priester
total aus der Fassung bringt: Der Besucher ist Botschaftsrat, Mitglied
des KGB. Alles, was er iiber die Religion weiss, hat er seiner
atheistischen Erziehung zu verdanken, und dennoch hat irgendwann
ein Engel - so scheint es dem Priester, je langer er zuhort - eine
«Zeitbombe in eine Ecke seiner Seele gelegt»: Gott hat ihn umge-
krempelt.

Ist diese Geschichte wahr oder entspringt sie der Phantasie des
Schriftstellers Vladimir Volkoff? Jedenfalls ist dieses erstaunliche

Kapitel aus seinem Roman «Die Umkehr» an fiinf Abenden im
Theater von Caux zu einem von Maurice Chevit meisterhaft inszenier-

ten Schauspiel geworden. «Dieses Theaterstiick bewirkt, dass wir uns
in Ost und West infragestellen», gesteht die Frau eines osteuropai-
schen Botschafters nach einer Auffiihrung. «Es deckt das Tiefste der
menschlichen Seele auf», kommentiert ein brasilianischer Professor.

«Wie ein neuer Dostojewski stilisiert der Autor die beiden Figuren ins
Absolute, um aufzuzeigen, dass Glaube und Siinde in der diale^
schen Auseinandersetzung einen gemeinsamen Anhaltspunkt fin
das Bediirfnis des ehemaligen Atheisten, die in seiner Seele versteckte
Wahrheit zu finden.»

j Der Schauspieler Marie-Pierre de Gerando stellt einen soliden Igor
j Popov dar: immer auf der Hut, ohne Reue, aber einsatzbereit bis ins^

Theater aus

Vor anderthalb Jahren hatte ich Angst. Ich war am Ende meines
Studiums an der Universitat Harvard angelangt und wusste nicht, was
ich anschliessend tun sollte. Auf die Frage, was ich so vorhabe, hatte
ich viele Antworten bereit. Aber wenn ich ganz ehrlich war, musste
ich zugeben, dass ich keine Ahnung hatte. Dies einzugestehen war
nicht immer einfach. Als sich zum Beispiel die Eltern meiner Freundin
erkundigten, was ich vorhabe, behauptete ich gelassen; «Ich werde
Jura studieren.» Andern sagte ich: «Irgend etwas im Gebiet von
Public Relations und Werbung.» Mein eigentliches Interesse gait aber
dem Theater. Nur konnte ich mir nicht vorstellen, je damit meinen
Lebensunterhalt zu verdienen. Also dachte ich mir, das Werbefach

ware wenigstens spannender als in einer Bank zu arbeiten.

Dies waren meine verwirrten Gedanken, und mitten in diesem Durch-

einander fielen mir Hugh Williams und das Theater der Moralischen
Aufriistung ein. Ich schrieb Hugh und fragte, ob er einen Platz fiir

18



a

letzte. Michel Orphelin wird zum erschiitterten, aber hellsichtigen
Pries^ter, der seine ganzen herkommlichen Gewissheiten neu iiberden-
ken^uss, urn damit einen aussergewohnlichen Menschen zu errei-
chen. Sind wir im Theater oder in der Wirklichkeit? Mit seinem

dicliten Text spricht Volkoff als Visionar: Ost und West treffen
^feinander in ihrer gemeinsamen Suche nach der Wahrheit, die im
Menschen, nicht in den Systemen liegt. Gleichzeitig deutet der Autor
an, wie viel Hartnackigkeit, Humor, Demut und Kiihnheit notwendig
|il^ um den Panzer derer zu durchdringen, denen Ideologie oder
Sc ^ie Stellung es erschweren, eine Kehrtwendung in ihrem Leben
anzunehmen - eine Umkehr, die sie an jenen Punkt in ihrem Leben
zuruckfiihrt, an dem sie die Liebe verneint haben.

Jean-Jacques Odier

Uberzeugung

mich hatte. Ich war ihm ein Jahr zuvor begegnet, als er meiner
Theatertruppe iiber seine Arbeit berichtete. Doch ich war mir ziem-
lich sicher, dass er sich nicht an mich erinnern wiirde. Zu meiner

grossen Uberraschung kam die Antwort, er hatte Arbeit fiir mich, und
zwar in Caux mit seinem Stiick «Skeiette». Eigentlich bin ich erstaunt,
dass ich sofort zuriickschrieb und zusagte.

Es hat mir viel bedeutet, hier zu arbeiten. Gottes Plan hat meine

eigenen Plane durchkreuzt. Wenn es nach mir gegangen ware, wiirde
ich heute in der Werbebranche in New York arbeiten. Ich wiirde zwar

ziemlich viel Geld verdienen, aber innerlich an einer Arbeit, die mich
nicht befriedigt, langsam vertrocknen. So hat mir Gott eine Aufgabe
in diesem Theater hier geschenkt, eine Arbeit, die meiner Uberzeu
gung entspricht. Wenn ich jetzt nach New York gehe, tue ich es, um
auch dort mit andern zusammen eine Form von Theater zu entwik-

keln, das Gottes Plan verkiindet. John Harris

Junge Arztin:

Ober die Praxis

des Horchens

Ich bin Muslimin. Im ersten Kapitel des Korans heisst es: «Zeige
uns den richtigen Wcg.» An anderer Stelle steht: «Sage nicht, ich
werde dies oder jcncs morgen tun, ausser wenn Gott es dir
kundtut, Denn morgen wird Gott dir vielleicht etwas zeigen, das
viel niiher an seiner Wahrheit ist als das, was er dir heute gezcigt
hat.» Das Horchen stellt die Verbindung zu Gott her. so dass er
mir jeden Tag zeigen kann, was ich tun solle, und ich seinen Plan
entdecken kann,

Solange ich zuriickdenken kann, wollte ich Kinderarztin werden.
Als ich die Entscheidung traf, Gottes Plan fur mcin Leben ernst
zu nehmen. ging ich noch zur Schule. Jetzt, beinahe zwblf Jahre
spiiter. befindc ich mich in der Ausbildung zur Kinderarztin.
DIese Arbeit bringt mir viel Spass und tiefe Zufriedenheit, vor
allem auch. well ich spiire, dass ich darin Gottes Berufung fiir
mich gefunden habe und nicht nur Karri ere mache. Ich habe
dadurch etwas Wichtiges gelernt. Friiher dachte ich niimlich
immcr, Gott wiirde vor allem das von mir erwarten, was ich nicht

gerne tue. Ich habe jedoch herausgefunden, dass Gott uns mei-
stens Dinge zu tun gibt, die wir gerne tun, aber mit einer andern
Motivation.

Friiher habe. ich mit grosser Begeisterung in cinem Vierer oder
Achter gerudert. Dabei sass ich immer hinten im Boot. Beim
Rudcrn kiinnen die Flintersten die Ziellinie und die Richtung, in
der man sich bewegt, nicht sehen. Hinten im Boot kann man nicht
einmal den Vordersten sehen, der als einziger den Kurs kennt.
Man hort nur die gerufenen Anweisungen und muss total darauf
vertrauen. dass er weiss, was er tut.

Wir nahmen an Wettkampfen teil und mussten deswegen jeden
Tag trainieren. In meiner Mannschaft belegte jeder ein anderes
Studienfach. So mussten wir zum Rudertraining morgens um funf
aufstehen, weil nur dann alle frei waren. Es gibt sicherlich nicht
vicles im Leben. was mich dazu bringt. morgens um fiinf aus dem
Bett zu steigen, aber ich ruderte so gerne, dass ich mich dazu
aufraffte. Sie werden sich jetzt vielleicht fragen. was das mit dem
Hdren auf Gott zu tun hat. Wenn ich den kurzen Weg betrachte.
den ich seit meiner ersten Entscheidung fiir Gott gegangen bin, so
stelle ich fest, dass es zwischen dem Rudern und einem Leben

unter Gottes Fiihrung viele Parallelen gibt. Wenn man die Theo-
rie des Ruderns beherrscht, muss man das Risiko eingehen und
mitten auf dem Fluss diese Theorie in die Praxis umsetzen.

Genauso ist es mit Gottes Fiihrung. Man lernt die Theorie. aber
dann muss man wagen, ihr zu gehorchen, ganz gleich, was es
kosten mag und wie gross die Veriinderungen im Leben sein
werden. Die zweite Parallele ist das tiigliche Training. Wenn ich
diesem nicht treu bleibe, werde ich nicht bereit sein fiir die

grossen Aufgaben. die Gott auf meinem Lebensweg bereithalt.

Ich kann die Hand, die mich fiihrt, nicht sehen und schon gar
nicht die Ziellinie. aber ich bin mir absolut sicher. dass der

schopfcrische Plan existiert und dass Gott ihn mir jeden Tag
zeigen kann. Von Natur aus bin ich sehr ungeduldig und mochte

am liebsten immer zwei Schritte oder zwei Ruderschliige aufs Mai
tun. Doch damit kommt man nicht schneller vorwarts. Man kann

immer nur den nachsten Schritt erkennen.

Auf der Suche nach Gottes Weg fiir mein Leben habe ich wunder-
bare Momente erlebt, aber auch sehr entmutigende Zeiten durch-
gemacht. Fis ist herrlich, dass man jeden Tag in Erwartung
siegreicher Momente beginnen kann. Doch am allerwichtigsten
scheint mir, dass wir diese Reise wirklich geniessen.

Dr. Oninia Marzouk
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WERTVOLLE MOMENTE

Das Leid anderer Polnische Familie

Drei junge Manner erzahlen uber ihr Land und dessen soziale
und wirtschaftliche Situation. Dann beruhren sie die Fragen
der Politik. Verhaltener Groll wird spurbar. Das Nachbarland
wird als Erzfeind bezeichnet. Es handelt sich urn einen der

grossen Konfliktherde der Welt.

Eine junge Frau ergreift das Wort: «Das von Ihnen geschil-
derte Leiden und alles, was Sie uber unser Volk gesagt haben,
ist mir durch meine Erziehung vom genau entgegengesetzten
Standpunkt her beigebracht worden. Ich bin dankbar, gehdrt
zu haben, wie Sie es sehen, well wir aile das Leid anderer
verstehen lernen mussen. Darin liegt wohl der Anfang jegli-
cher Probleml6sung.»

Ein unvergesslicher Aniass fur aile Anwesenden. Unwillkur-
lich ubersetzt man in Gedanken diesen wertvollen Moment in

die Wirklichkeit des Zeitgeschehens. Wird es der jiingeren
Generation gelingen, die Schranken des Misstrauens und des
Flasses so zu uberwinden?

demand schiagt vor, zu beten. Einer der jungen Manner bittet
die junge Frau hdflich, als erste zu beten. Sie beten nachein-
ander, jeder in seiner Muttersprache. Dann gehen die Leute
auseinander. Diese unerwartete Begegnung setzt sich am
nachsten Tag nicht fort, denn die Teilnehmer reisen nach
Fiause, wo sie die ubiichen Vorurteile und verkrampften Hal-
tungen vorfinden werden. Aber wer weiss, vielleicht findet
ubermorgen eine nachste Begegnung statt?

Die Offentlichkeit ist iiber die wirtschaftiichen und sozialen Schwierig-
keiten Osteuropas informiert. Sie ist sich aber des erstaunlichen
Glaubens- und Hoffnungspotentials dieser Lander vie! zu wenig be-
wusst.

So denkt man oft an Polen und horcht gespannt auf, wenn polnische
Freunde das Wort ergreifen. Er war einer der jungen Verantwortlichen
von «Solidarnosc» und wohnt heute mit seiner Frau und zwei Kindern in

Westeuropa, von wo aus er fiir mehrere Zeitungen schreibt und daneben
durch Gelegenheitsarbeiten seine Familie erniihrt. Seine Frau arbeitet
als Haushalthilfe. «Das Wichtigste, wasunsder Aufenthalt hierin Caux
gebracht hat», sagt sie, «ist Hoffnung. Zum erstenmal seit langem habe
ich den inneren Frieden wiedererlangt, weil ich neue Floffnung fiir die
Zukunft gefunden habe. Die letzten Jahre waren fiir mich personlich, fiir
meine Familie und fiir aile Polen sehr schwierig.
Zwischen dem zunehmenden Materialismus und dem Verlust an

Glauben in den sogenannt demokratischen Landern einerseits und dem
ideologischen Materialismus in Polen andererseits fiihlte ich mich oft
einsam, schwach und manchmal sogar lacherlich. Hier in Caux habe ich
erfahren, dass man nie allein ist, denn man kann immer Gottes

Gegenwart spiiren...»
Ihr Mann fahrt fort: «Es gibt immer Dinge, die uns Sorgen machef
mochten alien Schwierigkeiten vorbeugen, und schliesslich lebt man n,^
standiger Angst. Meine Entdeckung hier war, dass ich mich fiir ein
Leben ohne Angst entscheiden kann - indem ich Gott voll vertraue. Auf
diesem Weg werden mich die hier gehorten Erfahrungen und die
Uberzeugung so verschiedener Menschen aus aller Welt, dass Gott sich
um unser Schicksal kiimmert und uns den Weg zeigt, fortwahrend
ermutigen. In Caux schopft man Hoffnung, und genau diese mochte ich
in meinen nachsten Artikeln meinen Landsleuten weitergeben.» \

Gedenken an Irene Laure

Ein Leben der
Wie gewohnlich ist sie heute, am 4. Juli, gegen sechs Uhr aufgewacht.
Sie bewundert den Garten, atmet seine Schonheit ein. Der Tochter,

die kurz vom Nachbarhaus heriibergekommen ist, sagt sie wieder
einmal, wie sehr sie die friedliche Umgebung geniesse.

Nach dem Friihstuck legt sie sich nochmals hin. Im goldenen Frieden
des Tagesanfangs schlaft Irene Laure fiir immer ein. So geh'^'%
erfiilltes, SSjahriges Leben zu Ende.

In den darauffolgenden Stunden versammelt sich die Familie, einer
seits in Tranen, andererseits voller Staunen iiber den Reichtum dieses

Lebens. Der junge Algerier Charif gehort zur Familie Laure, seit

Irenes Sohn ihn aus einem Heim fiir bewegungsgestorte Kinder in
Marseille geholt hat. Auch fiir ihn ist Irene «Mami» geworden.

Charif ist unauffindbar: Er sucht in der Werkstatt Nagel und Ham
mer. Plotzlich taucht er wieder auf und legt das Kreuz, welches er aus
zwei Holzstiicken gezimmert hat, neben Irene auf das Bett.

Ebenso kostbar wie sein Kreuz sind die Beileidsbotschaften, die in

den nachsten Tagen eintreffen. Die erste kommt aus dem Libanon.
Dann ein Wort von Arbeiterfamilien aus der Loire-Atlantique, in dem
Claude Laure seinen Schwestern Sentine, Paulette, Juliette und ihren

Familien sagt, wie sehr sie aile dort ihre Mutter und Grossmutter
geschatzt haben. Gross ist die Anzahl der Menschen, denen Irene eine
aufmerksame Mutter war.

In Caux gedenken am 13. Juli dreihundert Menschen aus aller Welt
Irene Laures. Die Telegramme stromen herein... Sie kommen aus
vielen der iiber fiinfzig Lander, die sie im Laufe von vierzig Jahren^



> /'"as?: Mittelmeerdialog

Dank der Initiative eines italienischen Politikers begann
der Konferenzzyklus des vergangenen Sommers mit
einem Mittelmeer-Gesprach.

Zehn Europaparlamentarier, direkt von der Session in
Strassburg angereist, wollen keine Zeit verschwenden.
Nach der Sitzungswoche sind sie mode und mochten so
schnell wie moglich ihre Familie, ihren Wahlbezirk und
vielleicht auch den Anfang ihrer Sommerpause sehen.
Beim ersten Treffen auf dem Berg oberhalb des Genfer-
sees sehen sie sich Arabern, TCirken, Maltesen, Libanesen,
Zyprioten und Jugoslawen gegenuber.

Teilnehmer am der Tiirkei

Zukunft zuUebe
bereist hat. «Das Beispiel ihres Einsatzes fiir die Versohnung zwi-
schen Frankreich und Deutschland wird uns Inspiration und Ansporn
sein auf der Suche nach einer Losung fiir unser Problem in Zypern. Es
wird uns helfen im Zusammenleben mit unseren tiirkischen Mitbiir-

gern», schreiben der Innenminister der zypriotischen Regierung und
andere Personlichkeiten der Insei.

Zauireiche Botschaften treffen aus der Bundesrepubiik Deutschland
ein; «...Sie hatte in den ersten Jahren nach dem Krieg einen ganz
wesentlichen Anteil daran, Deutschland und Frankreich zu versoh-

nen, nicht durch Aufrufe und Reden, sondern auf der Grundlage der
Ehrlichkeit. Wir werden sie nicht vergessen», schreibt Bundestagsab-
geordneter Peter Petersen. Weitere Telegramme kommen aus Austra-
lien, Costa Rica, Indien, Japan, Laos, Kanada, von Weissen und
Schwarzen aus Siidafrika...

Ein Nachruf in der Londoner «Times» unter dem Titel «Heldin der

Resistance heilt Wunden» beschreibt ihr Leben als Krankenschwe-

ster, Widerstandskampferin, Ehefrau eines Matrosen, Mutter von
fiinf Kindern, sozialistische Politikerin und betont ihren Anteil an der

Versohnung Frankreichs und Deutschlands nach dem Zweiten Welt-
krieg.

Gefallenwollen, leisetreten, um den «heissen Brei» herumreden, all

dies gehdrte nicht zu Irene und Victor Laure. Der Inhalt der Beileids-
bekundungen beweist dies. Wenn es darum ging, eine Entscheidung
zu fallen, sagten sie nicht: «Lasst uns abwarten..., wir werden schon
sehen.» Auf einen inneren Aufruf antworteten sie sogleich mit einem
einfachen «Ja».

Maurice Nosley

Was kann von einigen Stunden der Begegnung erwartet
werden, wenn man sich mit einer so komplexen Lage wie
der des Mittelmeerraumes befasst? Jeder kommt mit sei-

nen Aniiegen, Sorgen und Beschwernissen. Die Libanesen
schweigen. Die Atmosphare ist geladen. Ein Griechisch-
Zypriote ergreift das Wort. In wenigen Satzen, ganz ohne
Bitterkeit, schildert er das Schicksal seiner Familie und das
seiner Mitburger. Er geht sogar noch weiter: «lch mochte
unseren Nachbarn aus der Tiirkei sagen, dass auch wir
Griechen Verantwortung fiir die gegenwartige Situation
unserer Insel tragen. In all den Jahren, wahrend denen wir
an der Macht waren, ist es uns nicht gelungen, eine Form
des Zusammenlebens der beiden Bevolkerungsgruppen
auszuarbeiten. Dies bedaure ich zutiefst. Fleute geht es
nicht darum, wer damals recht hatte, sondern was fiir das
ganze Land am besten ist.»

Die Parlamentarier verstehen die Tragweite dieser Erkla-
rung nur zu gut, denn seit dem EG-Beitritt Griechenlands
und der Kandidatur der Turkei wissen sie, wieviel wegen
Misstrauen zwischen diesen beiden Staaten blockiert ist.

Jetzt erst kommt der Dialog in Gang. Er dauert leider nur
vierundzwanzig Stunden, aber diese kurze Zeit reicht aus,
um den erwahnten Zyprioten - durch Gesprache mit Tur-
ken und Parlamentariern ermutigt-folgern zu lassen: «lch
habe fur die Zukunft meines Landes neue Floffnung ge-
funden.»

Europaparlamentarier beim Mittelmeerdialog



Nord- und Sudamerika

Briickenschlag durch Ehrlichkeit

Die Vereinigten Staaten sind nichf nur eine off kritisierte Supermacht.
Dank ihrer verbliiffenden, nicht selten bestiirzenden Selbstkritik sind

sie ebenfalis ein Land, das sich tiefer in die Seele schauen lasst als

mancb anderer Staat. Das unverhiillte Antlitz Amerikas - Vietnam,
Watergate, Irangate - erscheint uns manchmal abstossend. Amerika
wird bewundert, beneidet, nachgeabmt, aber auch beschimpft, ange-
klagt und gehasst.

In der ersten Augustwoche waren Nordamerikaner die Gastgeber bei
den Konferenzen in Caux. Ihre Ehrlichkeit wirkte entwaffnend und

half, die Herzen vieler, die sich innerlich gegen diese Supermacht
aufgelehnt hatten, zu gewinnen. Unter dem Hauptthema «Andere
Wege, Probleme anzugehen» wurden vier Schwierigkeiten der ameri-
kanischen Lebensart erortert: «Fieberhafter Aktivismus oder Kraft

der Stille» - «Die Versuchung, Tatsachen zu verhiillen, oder Befrei-
ung durch Ehrlichkeit» - «Manipulation oder Freundschaft» und
«Teufelskreis der Rache oder Sprungbrett der Vergebung».

Gleich zu Beginn erteilten die nordamerikanischen Gastgeber als
erste den Eateinamerikanern das Wort - was von diesen sehr geschatzt
wurde. Die Siidamerikaner, die manchmal den Eindruck haben, von

den USA liberrumpelt zu werden, zeigten sich fasziniert von einem
Seminar iiber das Leben in Washington, in dem die Amerikaner die
falschen Einfliisse bei der Entscheidungsbildung in ihrer Hauptstadt
offen eingestanden. Sie erwahnten Beispiele wie das gesetzlich
erlaubte Lobbywesen, welches erschreckende Ausmasse annehmen
kann, den unwiderstehlichen Druck des Geldes und die manipulierte
dffentliche Meinung. Sie berichteten aber auch von der Zivilcourage
der Politiker, die sich diesem Druck zu wiedersetzen wagen.

Die Aufrichtigkeit der Amerikaner ermutigte fiinf kolumbianische
Teilnehmer, ein ebenso ehrliches Seminar iiber ihr eigenes Land zu
gestalten. Sie sprachen iiber Korruption, Guerillakampfe, soziale
Spannungen, Drogenhandel und die Macht der Mafia. Sie berichteten
aber auch von personlichen Initiativen, durch die sie und andere
Mitbiirger gegen diese Missstande angehen.

Der junge argentinische Stosstruppensoldat Horacio war nach der
Verteidigung der Malvinas-Hauptstadt Port Stanley als tot auf dem
Schlachtfeld liegengelassen worden (siehe CI 5/6 87). Nach einer
ersten Versohnung mit Briten in Argentinien vor einigen Monaten,
lernte er in Caux junge Englander kennen und begann, sie besser zu
verstehen. Er reiste mit einigen von ihnen nach Grossbritannien, wo
er u. a. sogar kommandierende Offiziere der Truppen wiedertraf,
gegen die er auf den Falklandinseln gekampft hatte.

Scbwarz und Weiss

Nicht nur Spannungen zwischen Amerika und seinen Nachbarn liefer-
ten Gesprachsstoff, sondern auch spannungsgeladene Situationen
innerhalb der USA. Ein schwarzer Rechtsanwalt aus Baltimore unter-

strich: «Es handelt sich in unseren Grossstadten nicht mehr um ein

Rassenproblem, sondern um das Problem der zwischenmenschlichen
Beziehungen uberhaupt.» Er beschrieb die Lage in Washington,
Baltimore und Philadelphia, die alle drei von schwarzen Biirgermei-
stern und Stadtraten verwaltet werden.

In seiner Stadt Baltimore sind 70 Prozent der Bevolkerung Schwarze.
Jahrlich stehen 350 Mio. Dollar fiir Erziehungsprogramme zur Verfii-
gung. Dennoch gibt es einen sehr hohen Prozentsatz von asozialem
Verhalten, Verbrechen, Drogensucht und Korruption. Gleichzeitig
setzen sich andere mutig fiir Briickenbau zwischen Menschen ein. So
hat sich zum Beispiel eine weisse Familie in einem Stadtteil von
St. Paul (Minnesota) niedergelassen, wo schwarze, weisse und asiati-
sche Immigranten einander feindselig gegeniiberstehen. Sechs Jahre
mussten sie warten, ehe sich Moglichkeiten zu echten Kontakten
ergaben. Heute sind sie unter anderem mit einem schwarzen Stadtrat
befreundet; bei Meinungsverschiedenheiten bittet man sie um Hilfe.
Die schwarze Stadtverwaltung hat Vertrauen zu ihnen gewonnen. Oft
sieht man weniger begiinstigte Nachbarskinder aller Rassen in ihrem
Garten spielen, dessen Rasen von all den Kinderfiissen schon ganz
abgeniitzt ist.

Fiir Sie gelesen.

Der Kampf um Aufhebung der Rassentrennung und eine gerechte
Machtverteilung zwischen Schwarz und Weiss in Siidafrika steht seit
Jahren im Mittelpunkt des Weltinteresses. Die Offentlichkeit erwagt
und verwirft politische Losungen, Einflussmdglichkeiten von aussen.
Die Debatte fiir und wider Wirtschaftssanktionen gegen die Apart
heid wird iiberall heftig gefiibrt.

Mit einer etwas uniiblichen, aber konstruktiven Sicbtweise konnte ein

Buch in die Diskussion hineinstossen, das drei Jahre nach der engli-
scben Erstverdffentlichung nun auch auf deutsch vorliegt. In «Jetzt ist
er mein Bruder» erzahit Alec Smith, der Sohn des friiheren rhodesi-
schen Premierministers Ian Smith, seine eigene Geschichte und die
seines Landes vom Biirgerkrieg his zur unahhangigen Repuhlik Sim-
hahwe.

Rhodesien, eines der Nachbarlander Siidafrikas, wurde in den siebzi-
ger Jahren von einem Krieg zerrissen, den die schwarze Mehrheit um
Befreiung von der Unterdriickung durch die weisse Minderheit fiihrte.
In einem fiir die Weltdffentlichkeit iiberraschenden Umschwung kam
es 1979/80 zum Friedensschluss. An die Regierung kam der neuge-
wahlte schwarze Premier Robert Mugabe. Hinter den Kulissen zu
diesem Friedensschluss beigetragen hatten Alec Smith und ei^,
Gruppe engagierter Christen beider Rassen und unterschied;"^^^
politischer Uberzeugungen. Ihr Programm liisst sich vielleicht mit
zwei Schlagworten belegen: Gerechtigkeit und Versohnung - der
Gerechtigkeit einer Machtiibergabe an die schwarze Mehrheit sollte
durch Versohnung zwischen Schwarz und Weiss der Weg gebahnt
werden, um fiir beide Seiten ein friedliches Leben in dem neuen Staat

zu ermdglichen. ►

Pressespiege!
.. . Es ist der offenslchtliche Zusammenhang zwischen der personlichen
Erfahrung - welche er gliicklicherweise mit echt englischem Humor
beschreibt und daher nicht in blaudugiges Bekehrertum verfdllt - und
dem Schicksal seines Eandes, welcher das Interesse dieses Buches
ausmacht, das die Philosophie der Moralischen AufrCistung illustriert:
«Die Neugestaltung der Gesellschaft kann schliesslich nur durch die
Anderung des Menschen herbeigefuhrt werden.»
Ware eine solche Entwicklung auch in Siidafrika denkbar? Der Autor
hofft es und stellt fest, dass heute die Rassenzusammenstdsse in
babwe weniger Opfer fordern als Rassenkrawalle in europdis
Grossstddten. Nach vierzehn Jahren eines Burgerkrieges, der 20000
Menschenleben kostete, wurde Simbabwe wieder aufgebaut und funk-
tioniert heute. Dies bedeutete eine lebendige Hoffnung vor den Toren
Siidafrikas, erkldrt Alec Smith.

Anne Kauffmann in «24 heures», Lausanne

Alec Smith, der rebellische Sohn von Ian Smith, dem ehemaligen
Premierminister der rassistischen Regierung von Rhodesien, berichtet
iiber die historischen Ereignisse, die zur Befreiung seines Landes
gefuhrt haben, und flicht seinen eigenen inneren Weg mit ein. Ein
erstaunlicher Weg, auf dem das Bekannte und das Ungewdhnliche
nebeneinander hergehen, in einem Klima, in dem Hoffnung und Zwei-
fel Hand in Hand gehen. . .

Hyacinthe Kakou in «Fraternite Matin», Abidjan

UNSER ANGEBOT

Weitere Exemplare des Konferenzberichtes 1987
der Caux-Information

Einzelexemplare Fr. 4.—/ ab 5 Exemplaren Fr. 3.50
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«Jetzt
ist er

mein

Bmder»

Alec Smith,

Simbabwe

Alec mit Frau Elisabeth heute

als Friedensstifter fand Alec Smith erst iiber den harten

Dmweg eines Unruhestifters; Als Rebell gegen den Vater suchte er
sein Hell in politischem Extremismus, Alkohol und Drogen. Diese
Schritte abwarts beschreibt er in seinem Buch genauso offen und
ehrlich wie das Wander seiner Umkehr aufgrund einer Christuserfah-
rung. In den verschiedenen Stufen seines geistlichen Wachstums
widmet Alec Smith ein wunderbares Kapitel seiner norwegischen Frau
Elisabeth, der Geschichte ihrer «in Gottes Willen verwurzelten»

Heirat.

Uber einen rein personlich verstandenen Glauben hinausgehend,
begann Alec Smith nach Wegen aus der Kriegssituation seines Landes
zu suchen. Er sah in Demut seine eigenen Fehler, die seiner weissen
Landsleute: «Langsam und schmerzlich ging mir auf, wie gefiihllos ich
den Schwarzen gegenuber war und wie mein eigener selbstsiichtiger
Lebensstil mit zu den bitteren Rassenkonflikten beigetragen hatte, die
jetzt in einen Burgerkrieg ausarteten.» Aus diesem Eingestandnis
erwuchs Alec Smiths Mission der Aussohnung, fiir die er in dem
schwarzen Nationalistenfiihrer und Methodistenpfarrer Arthur Kano-
dereka einen «Bruder» und Partner fand. Dieser verier, bertihrt durch

die offensichtliche Anderung des jungen Politikersohnes, seinen Hass
Bwen die Weissen.

l>c. x'reundschaft mit Arthur Kanodereka, der wegen seines engagier-
ten Einsatzes ermordet wurde, setzt Smith in seinem Buch ein Denk-

mal: «Arthur dffnete mein Denken fiir ein Afrika, wie ich es zuvor

weder gesehen noch verstanden hatte. Durch ihn lernte ich die Tiefe
des Schmerzes kennen, den die Afrikaner durch die Weissen erleiden

mussten. Vor allem verdanke ich ihm, dass er mich lehrte, im wahr-

sten Sinne farbenblind zu werden.» Alec Smith schildert ihren

gemeinsamen Weg zwischen weissen Politikern und schwarzen Gueril-
lafiihrern, zwischen Fortschritten und enttauschten Hoffnungen auf
das Ziel eines Friedensschlusses zu. Wie die anderen Mitglieder der
sich als «Kabinett des Gewissens» beschreibenden Gruppe vertrauten
sie darauf, dass das Blutvergiessen nicht der Wille Gottes sei und dass
dieser vielleicht planvoll aus dem Burgerkrieg hinaushelfen konne.

Aufschlussreich beschreibt Alec Smith die verheerende Wirkung der
Propaganda, die die Kampfer beider Lager in der Gegenseite nur den

Todfeind sehen liess, nicht etwa den Patrioten anderer Hautfarbe. Die

Kriegssituation spitzte sich immer mehr zu, und das Buch wird darin
immer spannender, bis zu einem geheimen Treffen zwischen Premier
Smith und dem neugewahlten Fiihrer Mugabe am Vorabend der
Bekanntgabe der Wahlergebnisse. Ein Mitglied des «Kabinetts des
Gewissens» hatte die beiden Politiker an einen Tisch gebracht, und sie
fanden einen unerwarteten Respekt fureinander. Ihre Zusammen-
kunft entscharfte die Gefahr eines weissen Militarputsches und bahnte
den Weg fiir ein versohnliches Programm Mugabes, der Schwarz und
Weiss zum Verbleib im Lande aufrief.

Alec Smith ist sich bewusst, dass der Friedensschluss und die Unab-

hangigkeit Simbabwes erst ein Anfang waren: «Man hat Simbabwe
mit einem Eisenbahnzug verglichen, der auf eine Weiche zusteuert.
Er kann die eine oder andere Richtung einschlagen, je nachdem,
wessen Hand den Stellhebel betatigt... Ich bin fest iiberzeugt davon,
dass die Hoffnung fiir Simbabwe nicht nur in einem politischen System
Oder in einer bestimmten Regierungsform liegt. Sie liegt in den
Menschen, schwarz und weiss, die diese Krise durchgestanden haben
und gestarkt und erneuert daraus hervorgegangen sind.»

Fiir Spannung, Tragik und Hoffnung des Geschehens findet Alec
Smith eine einfache, warmherzige Sprache, wenn auch viele seiner
haufig humorvollen Bilder in der deutschen Obersetzung etwas braver
klingen als im Original.

Die Starke von «Jetzt ist er mein Bruder» liegt in der Uberzeugungs-
kraft der personlichen Erfahrung. Was Alec Smith uber das Suchen
nach Gottes Willen in schwierigen Situationen, iiber die Einsicht in
eigene Fehler, iiber die Kraft der Vergebung zu sagen hat, reicht als
allgemeingiiltige Herausforderung iiber den afrikanischen Schauplatz
hinaus. Wie weit sich das Modell Simbabwes auf das viel grossere
Siidafrika iibertragen lasst, steht zur Diskussion, vor allem aber zur
praktischen Verwirklichung. Uns aus der Feme zuschauenden und
diskutierenden Europaern kann das Beispiel von Alec Smith und
Arthur Kanodereka Hoffnung, ihr Programm von Gerechtigkeit und
Versohnung einen Denkanstoss geben.

Friedemann Kohler

«Jetzt ist er mein Bruder», Alec Smith, Blaukreuz-Verlag, siehe S. 24
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